

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Metodologi Penelitian

1. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan pada penelitian ini yaitu metode penelitian kualitatif. Pendekatan kualitatif ialah suatu proses penelitian yang berdasarkan pada metodologi yang bertujuan untuk menyelidiki fenomena sosial.²² Sedangkan menurut Bogdan dan Taylor penelitian kualitatif merupakan sebuah penelitian yang menghasilkan data deskriptif yang berupa kata-kata tertulis dan secara lisan dari pelaku yang sedang diamati.²³ Jadi penelitian kualitatif ialah penelitian yang melakukan observasi secara langsung ke tempat kejadian, mengamati objek secara langsung serta melakukan wawancara secara langsung dengan responden yang bertujuan untuk mendapatkan data yang valid dan pasti. Penelitian kualitatif bertujuan untuk memahami fenomena yang terjadi dilapangan disertakan dengan bukti-bukti yang ada dan dapat digunakan untuk menggambarkan sesuatu tanpa direayasa. Dalam penelitian ini akan mendeskripsikan fenomena Penggunaan Aplikasi Tik Tok Sebagai Eksistensi Diri Bagi Perempuan Muslim Kediri.

²² Limas Dodi, *Metodologi Penelitian*, (Yogyakarta: Pustaka Ilmu, 2015), 61.

²³ Rusadi, *Dasar-Dasar Penelitian Dalam Rangka Pengembangan Ilmu* (Bandung: PPS Unpad, 1992), 22.

2. Kehadiran Peneliti

Kehadiran peneliti dilapangan sangatlah diperlukan, karena peneliti bertindak sebagai instrumen sekaligus pengumpulan data. Peneliti harus turun langsung kelapangan untuk mencari informasi dan masalah sosial yang akan diteliti. Yang akan diteliti pada penelitian ini yaitu Penggunaan Aplikasi Tik Tok Sebagai Eksistensi Diri Bagi Perempuan Muslim Kediri.

3. Lokasi Penelitian

Peneliti memilih perempuan muslim di Kediri sebagai subyek penelitian dikarenakan banyaknya perempuan pada saat ini yang menggunakan aplikasi tik tok. Subyek penelitian ialah orang yang memberikan informasi kepada peneliti yang gunanya untuk pengumpulan data penelitian. Kediri merupakan salah satu kota yang terletak di provinsi Jawa Timur, secara astronomis kota Kediri terletak diantara $111^{\circ} 05'$ - $112^{\circ} 03'$ Bujur Timur dan $7^{\circ} 45'$ - $7^{\circ} 55'$ Lintang Selatan. Sebagian besar wilayah Kediri merupakan dataran rendah dengan ketinggian 63-100 meter.

4. Subyek Penelitian

Subyek penelitian ialah orang yang memberikan informasi untuk kelengkapan data dari penelitian yang sedang diteliti. Penelitian ini mengambil 5 subyek yang merupakan perempuan muslim pengguna tok tok yang berada di kabupaten Kediri. Teknik yang digunakan ialah teknik *purposive sampling*, peneliti mengambil data sesuai dengan yang dibutuhkan dan yang memiliki informasi tentang tema penelitian ini.

Tabel 1.1: Subyek Penelitian

No	Nama	Jenis Kelamin	Alamat
1.	Nadya Rizky	Perempuan	Beringin–Kunjang Kec Purwoasri
2.	Zuhrotul Aini	Perempuan	Jeruk Wangi–Kec Kandangan
3.	Icha	Perempuan	Kec Kandat
4.	Selma Rina Sunardi	Perempuan	Balong Jeruk-Kec Kunjang
5.	Etik Purwaningsih	Perempuan	Kepuhrejo-Kec Gampengrejo

5. Data dan Sumber Data

Sumber data ialah menerangkan dari mana data tersebut didapatkan dan dengan apa cara mendapatkannya. Pada penelitian ini yang berjudul Penggunaan Aplikasi Tik Tok Sebagai Eksistensi Diri Bagi Perempuan Muslim Di Kabupaten Kediri menggunakan dua data yaitu data primer dan data sekunder.

- a. Data primer ialah data yang dikumpulkan peneliti langsung dari sumbernya.²⁴ Dalam penelitian ini yang menjadi sumber data primer yaitu informan yang menggunakan aplikasi tik tok sebagai bentuk eksistensi diri. Peneliti memilih 5 subyek perempuan muslim pengguna tik tok yang berasal dari Kabupaten Kediri. Masing-masing dari para informan berdomisili beda-beda seperti Kec Kunjang, Gampengrejo, Purwoasri, Kandat dan Kandangan.
- b. Data sekunder ialah data yang bersumber dari karya ilmiah seperti jurnal, buku, penelitian dan lain sebagainya. Diperlukannya data

²⁴ Sugiyono, *Memahami Penelitian Kualitatif* (Bandung:Alfabeta, 2015), 187.

sekunder yaitu untuk memperjelas dari data primer.²⁵ Dalam penelitian ini peneliti menggunakan berbagai karya ilmiah seperti jurnal, buku dan hal yang berhubungan dengan penelitian.

6. Teknik Pengumpulan Data

Untuk mendapatkan data yang asli dan tidak diragukan maka peneliti menggunakan dan mencantumkan beberapa metode pengumpulan data diantaranya :

a. Observasi

Observasi ialah suatu pengamatan khusus secara sistematis yang ditujukan untuk satu atau beberapa masalah dalam sebuah penelitian, yang gunanya untuk mendapatkan data yang diperlukan agar bisa memecahkan masalah yang sedang diteliti. Dalam melakukan observasi sangat diperlukan kejelian seperti pendengaran, penglihatan agar bisa menangkap dengan baik. Menurut Sutrisno Hadi mengatakan bahwa observasi merupakan suatu proses yang tersusun atau kompleks.²⁶ Dalam melakukan observasi peneliti melakukan pengamatan melalui media sosial tik tok, konten-konten yang diunggah oleh para konten kreator serta meligit bagaimana cara kreator menunjukkan eksistensi dirinya.

b. Wawancara

Selain melakukan observasi, perlu juga diadakan metode wawancara kepada informan guna untuk pengumpulan data. Wawancara merupakan metode pengumpulan data yang melibatkan

²⁵ Nyoman Kutha Ratna, *Metodologi Kajian Budaya dan Ilmu Sosial Humaniora pada Umumnya*, (Yogyakarta : Pustaka Pelajar, 2010), 143.

²⁶ Sugiono, *Metodologi Penelitian kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, (Bandung:Alfabeta,2015), 138.

manusia sebagai subyeknya, berkaitan tentang gejala atau masalah yang sedang diteliti.²⁷ Wawancara diharapkan dapat membantu peneliti menggali data lebih dalam lagi agar penelitian yang dilakukan benar-benar nyata dan tidak ada rekayasa. Dalam penelitian ini yang menjadi subyek wawancara ialah perempuan muslim Kediri sebanyak 5 orang.

c. Dokumentasi

Dokumentasi perlu dilakukan untuk memperkuat sebuah penelitian, seperti mengambil gambar saat penelitian dilakukan. Pengambilan gambar menjadi bukti bahwa peneliti benar-benar melakukan penelitian pada suatu tempat kejadian. Dalam penelitian dokumentasi diambil saat melakukan wawancara.

7. Instrumen Pengumpulan Data

Instrumen pengumpulan data merupakan suatu alat bantu yang dipilih oleh peneliti yang tujuannya untuk mempermudah terkumpulnya data. Dalam penelitian kualitatif yang menjadi instrumen penelitian ialah peneliti itu sendiri. Ada empat macam teknik pengumpulan data yaitu :

a. Observasi

Adanya observasi peneliti bisa belajar bagaimana memahami tentang makna dari perilaku tersebut. Observasi yang digunakan pada penelitian ini yaitu observasi terstruktur dan terencana, peneliti mengamati dengan cara mengikuti setiap akun para informan untuk mengetahui konten yang diunggah setiap harinya, selain itu peneliti memberikan komentar pada kolom komentar yang ada di setiap akun.

b. Wawancara

²⁷ Pawito, *Penelitian Komunikasi Kualitatif*, (Yogyakarta: Penerbit Lkis, 2007), 132.

Untuk melakukan wawancara, selain membawa instrumen juga dapat menggunakan alat bantu seperti gambar, tape recoder dan hal lainnya yang bisa mempermudah dan membantu pelaksanaan agar sesi wawancara berjalan dengan lancar. Dalam penelitian ini peneliti melakukan wawancara dengan bantuan pedoman wawancara yang telah tersusun.

c. Dokumentasi

Hasil penelitian akan dapat lebih dipercaya jika adanya dokumentasi-dokumentasi yang jelas. Dokumen bisa berbentuk karya-karya monumental dari seseorang dan dapat juga berupa tulisan atau gambar. Penelitian ini melakukan dokumentasi berupa gambar yang diambil saat dokumentasi.²⁸

8. Pengecekan Keabsahan Data

Ada empat keabsahan data dalam penelitian kualitatif yaitu meliputi:

a. Uji Kredibilitas Data

Uji kredibilitas data terhadap data hasil dari sebuah penelitian kualitatif dapat dilakukan dengan triangulasi. Pada penelitian ini peneliti menggunakan triangulasi teknik yang didapatkan dari hasil observasi, wawancara dan dokumentasi. Selain itu peneliti juga menggunakan triangulasi sumber data yang didapatkan dari hasil wawancara antara informan satu dengan informan lainnya dan dilakukan pengecekan ulang.

b. Uji Transferability

²⁸ Sugiono, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung:Alfabeta,2018), 106-125.

Pentingnya transferability yaitu agar orang lain dapat memahami hasil dari penelitian, hal ini dapat dilakukan dengan memberi uraian yang rinci dan sistematis, agar dapat dipercaya oleh orang lain. Pada penelitian ini peneliti harus mempunyai gambaran yang jelas mengenai media sosial tik tok agar memenuhi standar transferability.

c. Uji Depenability

Tujuan pengujian depenability dilakukan dengan cara melakukan yang namanya audit terhadap keseluruhan proses penelitian. Jika seorang peneliti tidak melakukan penelitian lapangan tapi mendapatkan data maka penelitian tersebut tidak reliabel. Pada penelitian ini telah melakukan pengecekan ulang agar data yang didapatkan tidak diragukan. Peneliti melakukannya dengan konsultasi kepada dosen pembimbing.

d. Uji Confirmability

Dalam uji konfirmability sama dengan menguji hasil. Pengujian ini mirip dengan uji dependability, sehingga dapat dilakukan dengan bersamaan.²⁹

9. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data merupakan suatu proses yang mencari dan menyusun secara sistematis yaitu data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan, dokumentasi dan mendapatkan kesimpulan sehingga mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain. Langkah-langkah analisis data diantaranya yaitu :

²⁹ Sugiono, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung:Alfabeta,2018), 185-195.

a. *Data Collection* (Pengumpulan Data)

Pengumpulan data merupakan kegiatan utama saat penelitian, pengumpulan data dalam penelitian kualitatif dengan cara melakukan observasi, wawancara dan adanya dokumentasi-dokumentasi yang mendukung. Pada penelitian ini peneliti telah melakukan observasi dengan cara pengamatan pada media sosial tik tok, melakukan wawancara dengan 5 informan dan melakukan dokumentasi dengan pengambilan gambar saat proses wawancara.

b. *Data Reduction* (Reduksi Data)

Reduksi data sama dengan merangkum data, dengan cara memilih hal-hal yang penting pada data tersebut. Semakin lama peneliti dilapangan, maka semakin banyak juga data yang ditemukan dan perlu adanya analisis data dengan melalui reduksi data tersebut. Peneliti melakukan pemilahan data dari hasil observasi, wawancara dan dokumentasi. Data-data yang dipilih yaitu data yang diperlukan sehingga dapat mengidentifikasi. Peneliti pada penelitian ini menanyakan sebuah pertanyaan pada informan kemudian dibandingkan dengan jawaban dari informan lain.

c. *Conclusion Drawing / Verification*

Menurut Miles dan Huberman langkah terakhir dalam menganalisis data ialah menarik kesimpulan dan verifikasi. Konsensasi data merupakan suatu proses memilih, menyederhanakan, memfokuskan dan sebagainya agar data lebih kuat.³⁰ Pada penelitian peneliti telah mengambil kesimpulan dari hasil data yang ditemukan.

³⁰ Sugiono, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung:Alfabeta,2018), 134-142.

10. Tahap-tahap Penelitian

a. Tahap pra lapangan

Yaitu tahap yang melakukan kegiatan seperti menentukan fokus yang akan diteliti serta menyesuaikan dengan teori-teori yang akan digunakan.

b. Tahap kegiatan lapangan

Yaitu tahap yang melakukan kegiatan dilapangan untuk pengumpulan data-data yang akan diteliti agar data dapat dipercaya dan terbukti kebenarannya.

c. Penelitian lapangan

Hal ini dilakukan dengan cara melakukan penelitian kelapangan langsung. pada penelitian ini peneliti menemui konten kreator tik tok agar dapat diwawancari untuk kelengkapan data.